

Precio de suscripcion:  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## Seccion Religiosa.

Domingo 17.—San Aniceto papa y mártir y la beata Maria Ana de Jesús virgen.

Lunes 18.—San Eleuterio obispo y mártir y San Andrés Hibernon.

Mártes 19.—San Ermógenes y san Vicente mártires.

Miércoles 20.—Santa Inés de Monte Policiano virgen, san Antonino y san Severiano mártires.

### Cultos

Domingo 17.—La Misa y oficio divino son de la *Dominica in Albis* con rito doble, color blanco, haciendo conmemoracion de la Beata Maria Ana de Jesús virgen y de San Aniceto Papa y mártir.

En ambas Parroquias, á las 7 y media de la mañana se celebrará la Misa en la que se dará la Sagrada Comunión á los niños y niñas que han de recibirla por vez primera. A las 3 de la tarde rezo del Santo Rosario, plática y relovacion de las Promesas del Bautismo.

En San Francisco, á las 10 fiesta votiva en honor de San Benito, con sermón por el Rdo. Dr. D. Juan Tuduri Pbro. Catedrático del Seminario.

En San Agustín, continua la Oracion de 40 horas, esponiéndose S. D. M. á las 7 de la tarde reservándose á las 8.

En el Sagrado Corazon de Jesús, la Archicofradía de Hijas de Maria tiene la Misa de Comunión, y por la tarde el ejercicio de costumbre.

Lunes 18.—La Misa y oficio divino son de Santo Toribio obispo y confesor, con rito doble y color blanco.

Mártes 19.—La Misa y oficio divino son de San Isidoro obispo, confesor y doctor, con rito doble, color blanco.

En San Francisco, al anocheecer, Rosario y el devoto ejercicio de los trece mártres dedicados á San Antonio de Padua.

Miércoles 20.—La Misa y oficio divino son de San Pedro Gonzalez confesor, con rito doble mayor y color blanco.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ABRIL

### EL ESPIRITU DE CARIDAD.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon. Os las ofrezco en especial, á fin de que el espíritu de caridad penetre, anime y eleve al órden sobrenatural los pensamientos, palabras y obras de todos los cristianos.

### PROPÓSITO

Poner sumo cuidado no sólo en no herir á nadie con nuestros dichos ó hechos, sino tambien en informar todos nuestros actos del espíritu de caridad.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.<sup>a</sup> Los niños y niñas que han de hacer la primera Comunión.

2.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Abril y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 5, San Vicente Ferrer.

30 Santa Catalina de Sena.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma del Rdo. D. Domingo Capó, Pbro., y las de seis asociadas, que fallecieron durante el mes de Marzo.

A. M. D. G.

## LOS ACORAZADOS.

UN POCO DE HISTORIA.

Mucho envanecen á algunas naciones esos grandes acorazados de 14 y 15.000 toneladas, pero es lo cierto que los resultados están todavía por ver, y no faltan personas competéntísimas que conjeturando los efectos del choque de dos escuadras, auguran el triunfo á la ligereza y no á la fortaleza, no por la potencia que cuenta más grandes acorazados, sino por la que pueda poner en órden de batalla más cruceros protegidos y de mayor andar.

Apenas hace cuarenta años que empezaron á construirse los buques blindados: los primeros fueron, si mal no recordamos, el *Glorie*, francés, y el *Warrior*, inglés, que se pasearon por los mares con sus flamantes corazas; tenidas por inespugnables.

El primer combate naval, ó más exacto, de buques contra fortificaciones terrestres, de que hay noticia, despues de la invencion de los cascos blindados, fué el glorioso combate del Callao, el 2 de Mayo de 1866, del cual proclama la historia que, cinco fragatas de madera, y una sola blindada, la *Numancia*, con cañones de artillería antigua, que los marinos clasificaban por libras, teniendo ante sí robustas fortificaciones, torres blindadas, cañones Blakeli de 500, los mayores de aquella época, barcos y torpedos enemigos en la bahía dispuestos á ayudar á la plaza ó á servir de brulotes para nuestros buques, y sin más retirada posible que la muerte; en tales circunstancias combatió el marino español, inflamado en el ardor patriótico de su jefe, el inmortal Mendez Nuñez. En siete horas de fuego hicieron callar hasta las últimas piezas enemigas, desmontando gran parte de sus baterías.

El buen tino en el orden del combate y el arrojo temerario de nuestros marinos, logró el prodigio de la victoria del Callao, y quedó demostrado, por milésima vez, que la inteligencia, el valor, el carácter y la disciplina suplen las mayores desventajas en el material de guerra.

—Tengan hierro los hombres y me importará poco que tengan hierro los barcos, decía un célebre almirante, para demostrar que en el corazon y la inteligencia está el todo del éxito en los combates.

Aquel mismo año de 1866, y dos meses despues del ataque del Callao, ocurrió otro combate naval en aguas del mar Adriático, entre marinos austriacos é italianos.

Mientras por tierra el ejército de Austria, era derrotado por los prusianos en la desastrosa batalla de Sadowa, por mar los austriacos vencían á Italia que contaba con una es-

cuadra mucho más formidable que sus adversarios.

En el combate de Lissa el almirante austriaco Tegethoff con siete acorazados y algunos barcos de madera, trabó combate con la escuadra italiana que tenía diez acorazados, entre ellos el formidable *Alfonatore*, el más poderoso barco de Italia entonces.

Al empezar la lucha embistió la armada austriaca con admirable órden y denuedo, marchando á la cabeza el acorazado *Ferdinand Max*, que de un espolonazo echó á pique uno de los mejores acorazados enemigos, el *Re d'Italia*, el cual se hundió con los seiscientos hombres que llevaba.

El *Alfonatore* quedó inservible, y la victoria se decidió por los austriacos, que tenían menos buques y de inferior calidad, probando una vez más que la buena direccion de los jefes y el arrojo de los marinos son el primer factor de la victoria.

Seis años despues se dió el caso de otro combate de acorazados contra baterías terrestres. Este fué el famoso bombardeo de Alejandria por los ingleses en 1882. La plaza estaba defendida en muy malas condiciones por los sublevados egipcios que capitaneaba Arabi Bey, y toda la fortificacion de Alejandria eran unas baterías viejas y apiñadas, mal provistas de morteros, cañones lisos y alguno que otro rayado, y seis Armstrongs de á 18 toneladas. La guarnicion se componia de elementos revolucionarios, artilleros improvisados, y además luchaban con enemigos europeos por la parte de tierra. Frente á la plaza, en bahía, estaban en órden de combate los más terribles acorazados de Inglaterra, el coloso *Inflexible*, con cañones de 80 toneladas, el *Monarch*, el *Penelope*, el *Invencible*, el *Temerario*, el *Sultan*, el *Superbe* y el *Alexandria*; lo mejor de la escuadra inglesa.

Y lo que hicieron aquellos famosos buques frente á los hombres mandados por el intrépido Arabi, que por más señas era un español renegado, es bien sabido. Desde las siete de la mañana, relevándose los barcos por secciones, efectuaron el bombardeo, desmontaron algunos cañones, destrozaron baterías; pero antes se cansaron los ingleses de destruir que los egipcios de resistir.

A pesar de que por momentos la escuadra inglesa apagaba los fuegos del enemigo, éste se rehizo varias veces y al dia siguiente retó de nuevo á la escuadra, y ésta tuvo á bien retirarse con notables averías. Los cañones de 18 toneladas atravesaron la coraza del *Superbe*, de 30 centímetros de grueso, á 2.000 metros de distancia, y quedó otra vez demostrado que el teson y la audacia de los hombres valientes pueden resistir los más formidables ataques y aun rechazarlos.

### Mas sobre el «Maine».

Publica «La Lucha» de la Habana, un comunicado del capitán de la barca «Josefa», que dice así:

«Quince minutos después de haber ocurrido la explosión del «Maine», pasó con mi barca cerca del vapor mercante norteamericano «City of Washington», y vi que éste se alejaba del lugar ocupado por el crucero de la marina norteamericana.

El Washington llevaba á remolque tres botes del «Maine» que estaban esperando que terminara la comida con que se obsequiaba al comandante y á los oficiales de aquel crucero.»

Resulta, pues, que en lugar de acudir aquellos botes del «Maine» en auxilio de las víctimas del siniestro se separaban del lugar de la catástrofe temiendo que ocurriera una nueva explosión.

Innumerables datos y referencias, todas autorizadas y dignas de fe, prueban ya de una manera indiscutible, categórica y terminante, que el comandante del «Maine» ha faltado á la verdad al decir que se hallaba á bordo cuando ocurrió la explosión.

Consta también que los oficiales norteamericanos y el mismo comandante Sigbee huyeron cobardemente del lugar de honor en que debían haberse encontrado.

Estos hechos, contrastando con las falsedades del informe de la comisión de la marina americana, aumentan la indignación del público y se juzga como el colmo del descaro y del cinismo la conducta del gobierno de Washington.

### Notas científicas.

Según el *Bulletin de la Société astronomique de France* la superficie del planeta Jupiter ha sufrido nuevos cambios desde su última aparición, lo cual tiende á afirmar que dicho planeta está en vías de su constitución definitiva. Al parecer está todavía líquido ó gaseoso muy denso, y se halla formado de sustancias ígneas, desconocidas, en medio de las cuales se producen solidificaciones parciales. Las diferentes zonas del planeta, circulan con velocidades diversas; se distinguen en él fajas variables en longitud y color. En la faja ecuatorial es donde se han encontrado los extraños fenómenos; su longitud se ha duplicado en seis meses, siendo así que en 1896 había disminuido visiblemente. En la faja norte se distinguieron manchas oscuras y blancas, indicios ciertos de grandes cambios en la superficie del planeta.

Acaba de inventarse en Francia un instrumento maravilloso á que su constructor ha denominado «Fernscher».

Es una especie de telescopio terrestre que permite ver con sus colores propios un objeto situado en dirección angular, ó á una gran distancia del observador.

Obtiénese éste resultado por la transformación de las vibraciones luminosas en vibraciones eléctricas; ó lo que es lo mismo, que el aparato hace pasar las apariencias ópticas á lo largo de unos hilos eléctricos y transmite la corriente á larga distancia, haciéndolas visibles en otro punto.

Créese que esta invención solucionará un problema que ocupa la imaginación de Edison hace veinte y cuatro años.

Adquirido el privilegio de invención sus poseedores se glorían de que será la maravilla de la Exposición de París de 1900.

El inventor es un pobre maestro de instrucción primaria de una aldea polonesa y se llama Szeze-panik.

El aparato tiene la forma de un telescopio solar y es muy manuable.

### Noticias extranjeras.

No todos los norteamericanos desean que su Gobierno se lance á los fragores de la guerra; hay elementos sensatos que discurren con la cabeza y consideran que no sería obra de coser y cantar la victoria sobre la armada española; el comercio no comprometido con los insurrectos cubanos la teme como ruinoso para sus intereses materiales, y los verdaderos católicos (no los de pega como Taylor) sienten y hablan con la hidalguía y prudencia que el venerable Arzobispo de San Pablo, Mons. Ireland, según es de ver por la entrevista que tuvo uno de los redactores del *New York Herald*. Véanse los párrafos más salientes:

«He examinado con atención—dice su excelencia ilustrísima, á propósito de la voladura del *Maine*—cuanto he leído en los diarios, así como también cuando estuve en Washington atendí á la impresión que dominaba en las esferas del Gobierno; y ni de lo uno ni de lo otro deduzco ninguna probabilidad de guerra entre España y los Estados Unidos. Una gran nación como América, poseída de su dignidad, inclinada á la razón y á la justicia, no se precipita á la guerra por meras suposiciones. Creemos que la destrucción del *Maine* fué accidental; creer que fué obra intencionada de una nación sería demasiado horrible. En nuestros modernos acorazados los accidentes y siniestros son siempre probables. Además España no desea la guerra, y no hubiera buscado semejante ocasión de ella.

«Ni por su historia ni por la conducta actual de su pueblo y de su Gobierno creo que España sienta odio alguno hacia la América del Norte. España es la tierra de Colón y de Isabel: ella descubrió América; y en los primeros días de nuestra historia, cuando éramos débiles y buscábamos aliados, España fué la primera en corresponder á nuestros deseos. Sin España y Francia no hubiéramos conseguido nuestra independencia ó no hubiéramos podido consolidarla. También cuando la última Exposición de Chicago, España nos demostró su buena amistad. No es hoy ya una gran potencia: lo fué; y sus ejércitos dominaban á Europa, y su literatura y sus artes dieron gran tributo á la civilización del mundo. Nosotros no podemos ni debemos olvidar su pasada grandeza.»

—A las muchísimas cartas postulatorias de los Obispos de Europa pidiendo la canonización de la Beata Margarita María Alacoque, se ha unido en estos días una de los Obispos de los Estados Unidos, en que se fijan principalmente para tal petición en lo estendida que está la devoción al Sagrado Corazón de Jesús de quien la Beata fué la principal propagadora de su tiempo.

### Noticias nacionales.

Madrid, 9, 5'40 t.—De Washington dicen que sigue la agitación jingoista, que cada día pierde Mac-Kinley probabilidades de contrarrestar las corrientes belicosas.

En la Cámara de Representantes donde contaba con abrumadora mayoría, no cuenta actualmente con otro apoyo que el de un grupo, insuficiente para proporcionarle ni una honrosa derrota el día que se pusiera á votación cualquier proyecto que el presidente quisiera sacar á flote.

Las primeras noticias referentes á la intervención de las potencias causaron mucha impresión en Washington, creyéndose que se trataba de una verdadera intervención armada para oponerse resueltamente á la guerra. El pánico, verdaderamente asombroso que sentían, se calmó al persuadirse de que Alemania, Rusia y Austria limitaban su esfera de acción á aconsejar la paz, sin hacer exigencias de ningún género para mantenerla. Entonces envalentonáronse de nuevo los

jingoes contra España y contra su propio Gobierno.

Los íntimos amigos del Presidente de la República, ocupándose del particular, dicen que la guerra con España es inevitable, con y sin la intervención de las potencias.

El día 11 del actual en Madrid, Barcelona y Valencia se organizaron manifestaciones contra el Gobierno á causa de haber concedido el armisticio á los rebeldes cubanos.

Al mandar el señor Aguilera, gobernador de Madrid, una carga contra los manifestantes, se le ha acercado el general Canella que está de jefe de día, diciéndole en voz muy alta:

«Señor gobernador: Tenga V. E. presente que los que vitorean á España y al Ejército son españoles y quieren á su patria.»

Un aplauso general coronó las palabras del señor Canella.

A la hora que telegrafio creese que el número de detenidos en el Gobierno civil y en el Ministerio de la Gobernación pasa de 150.

—Llama la atención el que ningún grupo de manifestantes se haya dirigido á la legación de los Estados Unidos.

Un comandante de infantería que acerbaba á pasar por la calle Mayor cuando discurría por ella la manifestación, ha sido levantado en hombros por varios manifestantes recibiendo una verdadera ovación. El citado jefe ha contestado con vivas á España y al Ejército.

Los cafés y teatros se han visto muy desanimados, pues la gente está en la calle en expectativa de lo que pueda ocurrir.

Reina gran entusiasmo.

Se han oído algunos gritos contra Morret.

La conducta del gobernador es objeto de acerbas censuras.

Los oficiales de los cuerpos que componen la guarnición de esta corte han sido llamados á sus cuarteles respectivos.

—Los manifestantes entregaron en la Presidencia del Consejo de Ministros un Mensaje, suscripto por sinnúmero de firmas entre las cuales figuran las de distinguidas personalidades políticas, bancos, comercio, industria y alta sociedad, en el que se expresa el objeto de la manifestación, que no es otro que protestar del armisticio concedido á los rebeldes cubanos.

Lo que piden en él los manifestantes son dos cosas:

1.ª Revocación del acuerdo concediendo á indicación de las potencias un armisticio á los rebeldes cubanos.

2.ª Que si el Gobierno no revoca el acuerdo presente la dimisión.

Madrid, 11.—Telegrafían de Cádiz que en aquel departamento se trabaja sin descanso. Hay mucho movimiento de barcos descargando carbón para la escuadra, habiéndose comprado 50.000 toneladas. El «Colón» y el «Infanta» salieron de Cádiz con zafarrancho de combate. Se han comprado cuatro barcos en el extranjero.

Madrid, 12, 12'15 t.—En el Congreso federal de Washington se ha leído el Mensaje de Mac-Kinley.

Se rechaza en él la beligerancia de los insurrectos cubanos, reclamando del Congreso autorización para intervenir con fuerza armada.

Pide Mac-Kinley un crédito para auxiliar á los reconcentrados y añade que España fué la primera que expresó deseos de conceder un armisticio en Cuba, rogan-

do á los Estados Unidos que influyeran con los rebeldes para que éstos aceptaran la tregua.

Continúa el Mensaje culpando á España de la voladura del «Maine».

Por todo ello los senadores yankees se felicitan y de tal manera se entusiasmaron que llegan hasta pedir la declaración de guerra á España.

Madrid, 12, 1'50 m.—El ministro plenipotenciario de España en Washington, entregó ayer al Gabinete de los Estados Unidos la réplica de España al Mensaje Mac Kinley.

Ea forma de Memorandum, concreta el Gobierno español las condiciones en que se ha planteado la presente crisis.

Hace presente nuestro Gobierno que ha concedido una suspensión de las hostilidades en Cuba, sin condiciones.

Recuerda que ha otorgado á la isla instituciones por demás liberales, que ha de desarrollar el Parlamento insular.

Ofrece someter el conflicto surgido de la voladura del *Maine* al examen arbitral de peritos nombrados por potencias marítimas que podrán señalar las responsabilidades.

Madrid 12, 20 m.—El Mensaje presidencial pasó al examen de las dos Comisiones parlamentarias de Relaciones Exteriores, que han de proponer á la respectiva Cámara la resolución adecuada.

La Comisión senatorial se reunió al anocheecer, suponiéndose que hoy mismo presentará su dictamen.

Teníase por seguro anoche en Washington que el Congreso federal votará que se encargue el Poder Ejecutivo de intervenir inmediatamente en Cuba y con la fuerza de las armas ponga fin á la guerra.

Es probable que encarguen también las Cámaras al Presidente que prescinda de la soberanía de España en Cuba y de las treguas concedidas en la isla.

El «New York Herald» publica el extracto de una carta de Maximo Gómez, al cónsul americano Barkeer.

Muéstrase resuelto en ella á no aceptar el armisticio.

Dice que hace un año recibieron proposiciones para pactar un armisticio, que rechazaron como deben ahora tambien rechazarlas.

Apoya su resolución en que pronto empezarán las lluvias que son gran elemento de guerra de sus tropas y que tanto perjudica á nuestros soldados.

El armisticio, añade, conviene por este motivo á los españoles, pero de ninguna manera á nosotros, que lo rechazaremos en absoluto.

Máximo Gomez muéstrase más confiado que nunca y dice que solo cesaran las hostilidades para siempre si España abandona la Isla.

Solo para tratar esto aceptaría un armisticio hasta Octubre.

## BALEARES.

El martes de esta semana salieron de esta isla de Menorca para la capital de la provincia los mozos del actual reemplazo para la revision de exenciones ante la Comision mixta de Reclutamiento.

—Dícese que el segundo batallón de Guadalupe, que guarnece á Valencia, ha recibido órdenes de prepararse para reforzar la guarnicion de estas islas Baleares.

—En la eleccion de Senadores para estas islas, han resultado elegidos D. Pedro Antonio Cervera, D. Pedro Martinez Rosich y D. Elviro Sans Masferrer, pertenecientes al partido liberal dinástico.

—El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular, en la que se advierte á los Alcaldes de los pueblos de esta isla que no han remitido á dicha dependencia la certificacion literal del acta de la sesion en que los respectivos Ayuntamientos de su presidencia y asociados, hayan elegido el medio ó medios para realizar los cupos de consumos y recargos autorizados correspondientes al año económico de 1898 á 99, que se han designado plantones que enviarán á su costa con la dieta de 7'50 pesetas, á los respectivos pueblos, si dentro de tercero dia á contar desde la publicacion de la referida circu-

lar en el «Boletín Oficial» no han remitido los expresados documentos.

—Según dice un colega palmesano, «La Islaña Marítima, tiene orden de la Superiudad tenga un vapor á disposicion de marchar á Barcelona enseguida que así se lo comuniquen».

El objeto es que caso no se resuelva el conflicto hispano yankee, llevar á esta capital un regimiento de Ingenieros, que al efecto está preparado en la ciudad Condal.

## MENORCA.

Se ha establecido un telegrafo óptico en la torre que existe en la cumbre del Monte Toro, para comunicar con los demás aparatos análogos instalados en otros puestos de la isla.

—Se ha verificado el sorteo de Batallones que deben pasar á estas islas para reforzar sus guarniciones.

Ha correspondido á los de Canarias, Wad-Ras y Leon. En breve llegaran á esta isla dos batallones, yendo otro á Ibiza y otro á Palma. Se envia solo un batallón á Mallorca, por la facilidad de organizar otro con las fuerzas de la zona de reclutamiento.

## Gacetilla.

Extracto de la sesion extraordinaria celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad el dia 15 del actual.

Abierta la sesion bajo la presidencia de D. Miguel Sintés Teniente 2.º de Alcalde con asistencia de los Sres. Cardona, Capó Llorens, Pons D. Juan, Mercadal, Pons D. Jaime, Comellas, Franco y Vazquez fué leida y aprobada el acta de la sesion anterior.

El Sr. Presidente manifestó que habiéndose presentado en la tarde de hoy un comisionado ejecutivo de apremio habia creido conveniente llamar sobre ello la atencion de los Sres. Concejales y éste era el objeto de la presente sesion extraordinaria.

Presentóse en muy buenas formas Don Julian Carrió Amorós comisionado de la Excma. Diputacion provincial, exhibiendo el título de tal y una certificacion del débito de Ptas. 6589'62 correspondiente al 1.º y 2.º trimestres de la cuota provincial del presente año económico y del 1.º y 2.º trimestre para atenciones de 2.ª enseñanza, quien requirió al Ayuntamiento notificando á los señores presentes el despacho de su comision y la certificacion referida por medio de lectura de dichos documentos previniendo á la Corporacion que pasado el término de tres dias sin haber ingresado en las arcas provinciales la cantidad total que se le reclama se procederá á prorrateo al embargo contra los bienes de los citados Sres. Concejales en cantidad suficiente á cubrir el principal, dietas y demás costas que se irrogaren; y enterados ya de cuanto precede firmaron dicha notificacion los señores concurrentes á este acto; retirándose dicho comisionado.

Continuando la sesion el Sr. Comellas expuso: que habiendo satisfecho este Ayuntamiento á la Diputacion provincial durante el presente ejercicio la cantidad de Ptas. 10.443'52, importando solamente Ptas. 8.245'74 los dos trimestres que se exigen se han satisfecho demas 2.197'78 Ptas. y habiendo manifestado el Depositario que con tal motivo no habia disponible para la atencion que se reclama, pide que en caso de verificarse el embargo contra los actuales Concejales, se abra el oportuno expediente para depurar las responsabilidades contra quien corresponda, siendo apoyada esta proposicion por los Sres. Franco Vazquez y Mercadal, Cardona, Capó, Pons D. Juan y Pons D. Jaime.

El Sr. Sintés propuso que se solicitara de la Diputacion la retirada ó suspension de la Comision ejecutiva, haciendo presente la cantidad satisfecha durante el actual presupuesto aplicada al descubierto del ejercicio anterior, ofreciendo que se pro-

curará cubrir lo que se reclama, tan luego lo permitan las apuradas circunstancias de este municipio, debidas á la crisis industrial y agricola, que indujo al anterior Ayuntamiento á rezagar el pago de la cuota provincial; haciendo constar además las dificultades con que tropieza el Ayuntamiento en el cobro de los arbitrios; y que el establecimiento de los extraordinarios que era sin duda la salvacion del Municipio ha sido recibido con marcadas muestras de hostilidad por el vecindario y en especial por la payesia.

Ambas proposiciones fueron aprobadas por unanimidad.

El Sr. Llorens como concejal procedente del anterior Ayuntamiento, hizo presente la conveniencia de que lo expuesto por el Sr. Depositario, fuese demostrado, presentando una liquidacion de los cobros y pagos hasta la fecha.

Y se dió por terminada la sesion.

**Religiosos.**—Anteayer llegaron á esta ciudad, al objeto de saludar y despedirse del Excmo. Sr. Obispo, los Rdos. Padres de la Orden de San Francisco Juan Domech y Pedro Riera, quienes han dado algunas misiones en varios pueblos de esta isla.

**Torpedos.**—Se han colocado algunos en varios puntos de esta isla y principalmente en la entrada del puerto de Mahon.

**Reclutas.**—Han sido llamados al servicio activo los pertenecientes al cupo de Puerto Rico de los reemplazos de 1897 y anteriores si los hubiere.

**Buque de guerra.**—En una de las noches pasadas vióse un foco de luz eléctrica que un buque proyectaba en direccion á esta ciudad. Es probable fuera uno de los buques de la escuadra inglesa, que iba á incorporarse á los otros fondeados en la bahía de Pollensa.

**Pailebot.**—Es esperado de un momento á otro el pailebot «Nueva Estrella», que será portador de la nueva campana que se ha de colocar en la torre-campanario de la Catedral.

En otro lugar de este número publicamos el extracto de la sesion extraordinaria de este M. I. Ayuntamiento celebrada ayer en presencia de un comisionado ejecutivo que nos ha enviado la Diputacion Provincial para exigir responsabilidad á los actuales concejales por un débito que segun demuestra el citado extracto, es resultante de ejercicios anteriores.

De manera que á los concejales actuales se les hacen pagar los vidrios rotos por otros. ¡Qué agradable llegará á ser el cargo concejal!

A los que todavia tienen ilusiones y aspiran un dia á ser administradores del Municipio, esta leccion puede serles provechosa, á fin de que antes de que se les lleve al Consistorio se enteren menudamente de la situacion económica en que les dejan la cosa sus antecesores.

## TELEGRAMAS

### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid, 16.—3'40.

Dicen de la Habana que hasta ahora ninguna partida ha aceptado el armisticio.

Nada confirma que lleguen á presentarse ni Máximo Gomez ni Calixto Garcia.

Las potencias están disgustadas por el mensaje de Mac-Kinley.

Considérase probable una protesta de las potencias.

VARIEDADES.

CHARADAS

1.ª

No hay dos dos tan prima prima que no conozca á su madre, por mas que al servirle el tres alguna vez la rechace. Y quizá este dos segunda cuando sea algo más grande, irá en primera tercera siguiendo á su honrado padre; y aun pudiera suceder que con el tiempo lograrse llevar el todo con honra de la Iglesia nuestra Madre.

CÁNDIDO.

2.ª

El todo de la noche me hacé estremar, y por este motivo yo os seguro que tres primera segunda prima segunda tres.

JACINTO.

3.ª

Prima y tercera en los piés segunda y prima en la Arabia y lo mismo he de decirte del todo de la charada.

E.

Las soluciones el sábado próximo.

Solucion á las charadas y acertijo del sábado pasado:

A la 1.ª GA-NA-PAN.

A la 2.ª DO-CE.

Al acertijo UN GLOBO AREOSTÁTICO.

Las han acertado Amengual, Onias y 1.ª y 2.ª Cándido.

Nota. Por omision involuntaria dejó de insertarse el sábado pasado la solucion á 3.ª charada del anterior, que es CA-PELL.

*Servicio telegráfico especial de EL VIGIA*

(Para los suscritores del Interior)

Madrid 14.—3'10 m.

El Gobierno español rechazará todo ataque á la soberanía de España en Cuba.

La conducta de España dependerá de los actos de los Estados Unidos. Siguiendo allí los aprestos de guerra nadie extrañará que se activen tambien aqui.

Dicen de Washington que la comision de Relaciones Extranjeras autorizó á Mac-Kinley para intervenir en Cuba por la fuerza.

Antes de 48 horas aprobará el Senado esta resolucion.

Madrid 15.—3'40 mad.

Se ha firmado para el dia 20 la convocatoria de las Cortes.

El baron de Sangarren ha enviado padrinos al Sr. Aguilera. Vuelve á reinar el pesimismo en el asunto de los Estados Unidos.

Considérase la guerra inevitable.

En Washington siguen los preparativos.

ANUNCIOS

ALCALDIA DE CIUDADELA.

El Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Isla en oficio de esta fecha me dice lo siguiente:

Con el fin de tener expedita toda comunicacion que pueda contribuir á la vigilancia del litoral de esta Isla, y al efecto el camino de herradura que la circunda he de merecer de V. se interese cerca de los propietarios de las fincas del termino municipal por donde pase aquel, para que á la mayor brevedad posible, y segun prescribe la legislacion vigente lo dejen libre de todo estorbo que impida el paso: pues de lo contrario lo verificará el Cuerpo de Ingenieros por cuenta de aquellos.

Y para que tenga su mas exacto cumplimiento por parte de los propietarios y colonos de fincas del litoral se hace publico para su conocimiento y demas efectos.

Ciudadela 10 de Abril de 1898.

El Alcalde Accidental, Miguel Sintes.

Subasta pública.

El dia 19 del corriente Abril, se venderán en pública subasta las siguientes fincas.

La casa número 18 de la calle de Artruix.

Un huerto de regadio con varias porciones de

terreno secano, situado en el camino de Son Sallamó.

El acto tendrá lugar en el despacho notarial del Sr. Anglada, á las 11 de la mañana del espresado dia 19.

El pliego de condiciones obra en poder del espresado notario.

AVISO.

Habiendo José Lluch Jamet fijado su domicilio en Barcelona, Diego Cásasnovas Olives se ha hecho cargo de la construccion y comprobacion de medidas para áridos de esta ciudad, lo que tengo el gusto de publicar para conocimiento de las personas á quienes interese.

Calle del Norte n.º 27.

D. JESUS M.ª SOBRIDO Y MANDIÁ, Administrador subalterno de Propiedades y Bienes del Estado, en la Isla de Menorca.

Hago saber: Que nombrado nuevamente para este destino por haber sido suprimidas las administraciones Provinciales desde esta fecha y por disposicion del Sr. Delegado de Hacienda, desde el 15 del corriente més queda abierta la recaudacion de los censos que se pagan al Estado anualmente, para cuyo efecto se ha designado el domicilio destinado á recaudacion en la Plaza Nueva num. 15.

Se advierte á los censatarios la obligacion que tienen de presentar el último recibo.

Ciudadela 12 abril de 1898.—*Jesús M. Sobrido.*

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de R. Massanet, calle de J. M. Quadrado.

Libros que están de venta en la imprenta de este periódico.

Devocion de los seis domingos consagrados á San Luis Gonzaga.—10 céns.

Meditaciones compuestas por el P. Tomás de Villacastin.—En 8.º 50 ptas. en piel.

Almanaque de los amigos del Papa para el año 1898. stá en venta este almanaque que anualmente publica la «Revista Popular» con grandes y artisticas mejoras, las cuales lo convierten en uno de los mas hermosos almanaques católicos. — 50 cens.

Devocionarios, grande y variado surtido á precios sumamente económicos, con encuadernaciones muy diversas y elegantes, tanto en ediciones de propaganda como en las finas y de mayor lujo.

El Buen combate, facilitado á toda clase de personas, por medio de sencillos opúsculos de controversia popular. Nueva coleccion de libritos de propaganda limpia y exclusivamente católicos, de varios estilos y autores, que contendrán todo cuanto el cristiano debe creer, practicar y defender.

Galeria dramática infantil, coleccion de piezas representables á 25 cens. Estampas, emblemas, alegorias y rosarios.

Encuadernaciones de todas clases y precios

Se admiten encargos en esta imprenta. Tambien se admiten encargos

Para toda clase de obras y periódicos

mientras no se opongan á la moral cristiana.